

recibido hasta el amanecer de hoy. Los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR del exterior: San Petersburgo, 28 (12 m.). El rey de Suecia vendrá a esta capital el día 3 del mes próximo. En su honor se celebrará en Copenhague una gran revista militar.

Stockholm, 28 (12'10 m.). El emperador Guillermo se ha ofrecido al rey Oscar para apadrinar a su quinto hijo. Roma, 28 (12'10 m.). Se ha enviado por Crispi a los embajadores italianos en el extranjero una nota justificativa de la política del rey para con el Vaticano.

Berlín, 28 (12'20 m.). Parece fuera de toda duda que a la entrevista de los dos emperadores seguirá otra de diferentes monarcas en territorio alemán. Viena, 28 (12'30 m.). Monseñor Galimberti regresará a esta capital, encargado de trabajar en el sentido de que el emperador Guillermo no realice su anunciado viaje a Roma.

A LAS CUATRO DE LA TARDE. La Agencia L'Echo nos ha transmitido hoy los siguientes TELEGRAMAS: Santander, 28. Ayer, a las siete de la tarde, ha fundado en este puerto, procedente de la Habana, el vapor «Torre» de la compañía Trasatlántica Catalana. Sin novedad a bordo. Londres, 28. A juzgar por las noticias recibidas por The Standard, es cosa ya acordada el viaje del emperador de Alemania a Viena, con objeto de celebrar una entrevista con el soberano de Austria.

Según el indicado periódico, Guillermo II llegará a Viena el 30 de setiembre próximo, donde permanecerá tres o cuatro días. También supone, como cosa resuelta, el viaje a Roma para el 8 de octubre; pero respecto del particular, continúan todavía las dudas, pues no es probable que el emperador de Alemania vaya a la Ciudad Eterna, para evitar susceptibilidades con la corte pontificia.

En vista de esto se ha vuelto a hablar de Monza, de Milán o de Turin como puntos designados para la entrevista de los soberanos de Alemania e Italia; pero nada puede afirmarse todavía. París, 27. En la reunión celebrada por los huelguistas de las obras de París, el presidente dijo que no se dejarían arrastrar por la política.

«Nos solicitan por diferentes lados, añadió, para entrar en los grupos políticos, pero nosotros no nos iremos ni con los socialistas ni con los anarquistas. Somos braceros y nada más que braceros.» Se acordó nombrar una comisión permanente titulada de huelga, y no ceder mientras no se consiga el aumento en el jornal.

París, 28. Continúa la huelga de los obreros que se dedican al movimiento de tierras en las obras públicas y particulares. Ha producido muy mal efecto entre ellos, la votación del Ayuntamiento negándose a conceder una subvención.

Ayer estaban envalentonados porque creían seguro conseguirlo. Uno de los oradores había dicho en el meeting: «No hay duda que esta subvención será acordada. La opinión pública está con nosotros y el movimiento se ha hecho general en todos los talleres de París.»

Para hoy se esperan nuevas demostraciones. La huelga minera que se declaró en Saint Etienne no está relacionada con la de París, pero sin embargo inspira aquella cierta inquietud porque es probable que tome proporciones considerables, dado el espíritu de clase que existe entre los operarios de las minas y las fundiciones.

La Justicia dice hoy lo siguiente, que viene a probar que tampoco en la Cárcel de Mujeres existe la incomunicación debida de las detenidas. Dice así el colega: «En un círculo de personas serias, y entre las cuales había algunas que han ejercido cargos judiciales, se ha hablado anoche de las incomunicaciones de los detenidos y de la organización de las cárceles de Madrid.»

Una de dichas personas, que parecía conocer perfectamente y a fondo el tema sobre que giraba la conversación, dijo: «Para mí es indudable que Higinia Balaguer comunica a diario con personas que están en libertad, y que de ellas recibe instrucciones. Lo demuestra así todo lo que ocurre.»

Ahora bien; yo entiendo que, cuando menos desde hace algún tiempo, las autoridades que destruyeron el proceso han debido sospechar que la Higinia no está incomunicada, y que dentro de la cárcel puede haber alguien que la instruya, que la aconseje o que solo le indique el medio de burlar a la justicia. Y si esto es así, también entiendo que han debido adoptarse ciertas medidas para averiguar quien o quienes puedan ser esas personas que rompen la incomunicación.»

Si tal se ha hecho, si el juez ha tomado precauciones con arte, no me sorprenderá que lleve a descubrir lo que aun parece ignora: todo lo ocurrido en la preparación y perpetración del crimen. Por el hilo se saca el ovillo. Sorprendida la persona, ya sea empleado del establecimiento o ya sea gente de la calle, que esto yo no lo sé, traer y llevar noticias a la Dolores, pronto se sabrá de donde y de quien recibe órdenes, y entonces podrá decir el Sr. Peña que lo ha descubierto todo.

Tal es mi opinión, término; y si yo fuera el juez instructor, buscaría esta pista, sin dejar las otras. Nos parecen muy oportunas varias de las anteriores observaciones, y creemos hacer un bien reproduciéndolas. Con los calores va volviendo la animación a las estaciones balnearias; así nos lo avisan de Spa (Bélgica), en donde la temporada se anuncia tan favorablemente y en donde tanta gente notable por todos conceptos se halla reunida.

Nos comunican estensas noticias de las toilettes allí lanzadas por las mujeres más conocidas de París y de Londres, y no se sabe qué admirar más, si su lujo, su elegancia o su hermosura. Las expediciones campestres, bailes, caeceras, conciertos y el elegante casino, donde aun los más flemáticos pierden treinta y cuarenta veces la cabeza, todo convida allí a pasar la estación de los calores, pues aquel país y aquella temperatura son realmente únicas.

El teniente coronel D. Ricardo Ruiz del Arbol ha sido destinado a mandar la reserva de Segovia, número 6. En vista de la visita girada por el señor gobernador a la calle de Ponzano, con ocasión de los casos difteriales en la misma ocurridos, se han adoptado por el Ayuntamiento energicas medidas de desinfección y saneamiento.

Mañana a las diez se verificará con arreglo a la ley la apertura de pliegos de interventores para las próximas elecciones de diputados a Cortes. Un periódico demuestra en las siguientes líneas que es imposible la incomunicación de los presos de la Cárcel-Modelo: «Esta mañana, dice, cuando regresamos de la Cárcel nos encontramos a Marina, querida antigua de Gallego. —¿Adónde vas... le preguntamos. —A sudar la gola gorda. Voy a hablar con Avelino. —¿Si hoy no le toca comunicar. —Será por el locutorio; pero lo que es por el cerro nadie me lo quita. —Por el cerro. —Si, señor. Frente a la Cárcel hay unos desmontes y desde ellos gritó Avelino se encarama a la reja y a una distancia de unos cuantos metros nos vemos y hablamos. —¿Y hablabas con Avelino cuando estaba incomunicado? —Preguntaron... El amor lo puede todo. —Mucho cuidado, mira que los continencias tienen orden de disparar contra los presos que se aseman a los ventanillos. —Eso es letra muerta. Si quiero Vd. convenirse de que no es así, venga conmigo y verá el cerro cuajado de familias que hablan con los reclusos. Queriendo nosotros comprobar estas afirmaciones, acompañamos a Marina al cerro, y a un grito de ésta, vimos que en la reja de una de las celdas de la segunda galería aparecía la figura de un hombre. Era Avelino.»

También vimos en aquellos alrededores, y sin que nadie los molestara, a multitud de mujeres, unas hablando a sus presos y otras llamando para que se asomaran. Después de esta comprobación no nos choca que Avelino estuviera tan enterado de la marcha del proceso y de lo que decía la prensa. Marina se encargaba todas las mañanas o las noches de recitarle lo que decían los periódicos con respecto a él y a sus compañeros de infortunio. Nuestros lectores habituales recordarán que hace ya mucho tiempo llamamos la atención del director del ramo de penales sobre la conveniencia de allanar el terreno y deshacer los desmontes para que no ocurrieran estos lances.

Segun datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en Orense, Pontevedra, San Sebastian y Lugo. Faltan datos de Vitoria, Huelva, Sevilla y Tenerife. El Imparcial dice hoy lo siguiente hablando del asesinato de la calle de Fuenarral: «Dejáse anoche que han surgido nuevas vaguedades en la causa que se instruye con motivo de este crimen. Anátese que por consecuencia de nuevos datos aportados al proceso resultaban gravísimos cargos contra Higinia Balaguer, Dolores Avila y otra persona que indujo a éstas a cometer el crimen, facilitándolas los medios de llevarlo a cabo y hasta aconsejándolas la forma en que debían declarar en el caso de caer en poder de la justicia. Dejáse más: dejáse que esa misma persona mandó a Higinia Balaguer que no huyese para evitar la responsabilidad que su fuga o desaparición la acarrearía, pues esto sería tanto como declararse autora del delito. Higinia tuvo intención, a pesar de esos consejos, de huir de Madrid; y en las primeras horas de la noche de 1.º de julio anduvo buscando a la persona que guardaba el dinero con objeto de que la facilitase recursos, de que ella carecía, para lograr salir de esta capital por la línea del Norte, pero no hallándola volvió a la casa del crimen decidida a jugar el todo por el todo, no viendo otro medio de salvación que su reserva y su habilidad para burlar las pesquisas de las autoridades.»

La dirección de la Compañía arrendataria de Tabacos ha adoptado medidas resueltas y eficaces para mejorar las labores, y según nuestras noticias, van dando tales resultados que, aun tratándose de un asunto que exige tiempo para llegar a la perfección, empezarán a notarse diferencias muy sensibles en las labores que habrán de ponerse a la venta en el próximo mes. El Sr. Benot está siendo visitado por los federales de Lugo, Coruña y Orense, en los baños de Cadelas de Tuy.

En la casa de doña Francisca Zabala, vecina del barrio del Casal, en Abanto y Ciérbana, se cometió el lunes por la tarde un robo, a la sazón que dicha señora se hallaba en Gallartza celebrando un juicio. Los ladrones, que hasta la fecha no han sido habidos, penetraron en la casa por una ventana de la parte trasera y se llevaron 1430 pesetas en billetes del Banco de España y 30 pesetas en plata. Debajo de la ventana apareció la vaina de un puñal.

Las peregrinaciones a Lourdes, anunciadas para este verano, son mayores que en los anteriores. Le ha sido concedida licencia para tomar los baños de Cestona, al ilustrado médico de la beneficencia provincial de Madrid D. Enrique Campesino. El Sr. Balaguer ha ido a Huesca para girar una visita de inspección a las administraciones subalternas de Hacienda.

La disposición del ministro de la Guerra anulando la de su antecesor para que puedan ser nombrados ayudantes de campo y a las órdenes de los generales los oficiales subalternos, y de que ayer se ocupaba El Imparcial, es inexacta. El señor ministro de la Guerra ni ha pensado ni piensa en semejante disposición, podemos asegurarlo. Dice un periódico de Valladolid: «Hemos oído que algunos republicanos de esta capital proyectan un viaje a Tablada, con objeto de saludar a la señora de D. Manuel Ruiz Zorrilla.»

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo a los brigadieres D. Pedro Melia y D. José Díaz Arcaja. En los mercados de la Mancha es tan grande la depreciación del vino, que días pasados un cosechero de Torralba que necesitaba preparar vasijas para la próxima cosecha y que, por los excesivos calores veía se le echaba a perder todo, anunció que daba el vino gratis, y para que hubiera más consumo obsequió a los bebedores con bacalao. Al segundo día las autoridades tuvieron que poner coto a la generosidad del cosechero ante el temor de que las copiosas libaciones llegaran a ocasionar algún conflicto.

Dícese que el lunes habrá comida en casa del Sr. Martos en honor de los nuevos ministros Sres. Canalejas y Capdepon. Los agentes electorales de la candidatura del Sr. Ducazael, son 200. La oficina que tiene montada para su objeto la componen 30 personas. Ha aparecido en Valladolid una nueva enfermedad mortal para los vifedros. No se sabe lo que es.

Continúan los viajes, que van aumentando las ausencias en los círculos madrileños. Anteayer salieron para San Sebastian los marqueses de la Laguna y sus hijos y la marquesa de Sierra-Bullenes, que va a reunirse con su esposo que está con la corte; los marqueses de Retortillo salieron para San Juan de Luz. Ayer salieron para Escoriaza el señor García de la Peña y para Biarritz el conde de Xiqueña, el duque de Tamames y el diputado Sr. Cort.

El general Cassola ha recibido constantes ovaciones en su viaje por Galicia. Ha salido para San Sebastian y se dice que allí le espera para conferenciar con el Sr. Sagasta. Ya habrán de la conferencia los correspondientes. Anoche se reunieron en el círculo de la Union Mercantil los representantes de los gremios de Madrid a quienes afecta la nueva ley de alcoholes, con objeto de cambiar impresiones sobre el resultado de sus gestiones, así como también para dar cuenta de la dimisión presentada por D. José Selma, presidente de la comisión de dichos gremios, habiéndose acordado por unanimidad no admitirla. Es probable que el lunes próximo se reuna la junta directiva del círculo, en unión de la referida comisión, para tratar sobre tan importante asunto.

Mañana se verificará en la plaza de toros una corrida de novillos en que se lidiarán dos toros del duque de Veragua y dos de D. Antonio Hernandez, por Currito Avilés y el Loco. Al practicar la extracción de materiales de la antigua bóveda de Santo Tomás, se han encontrado gran número de huesos y restos humanos en nichos y sepulturas. El señor teniente de alcalde ha puesto el hecho en conocimiento del señor alcalde presidente del Ayuntamiento.

Un empresario de espectáculos públicos que accidentalmente se encuentra en España, se ha dicho trata de adquirir a cualquier precio para su colección zoologica, el ya famoso perro Chato, que tan importante papel viene desempeñando en el crimen de la calle de Fuenarral. Al practicarse estos días en el edificio del Ayuntamiento algunas obras de reparación, se han venido abajo muros enteros que han puesto al descubierto maderas completamente podridas que servían para sostener los techumbres de varias habitaciones. Entre otras han quedado completamente inutilizadas la antigua biblioteca y la contaduría. Se estudia la mejor manera de trasladar a otros edificios públicos algunos servicios, con objeto de que el despacho de estos no sufra retraso.

Se nos dice, a propósito de la próxima elección de un diputado a Cortes por el distrito de Corvera de Rio Pisuerga, que es muy empeñada la lucha entre el candidato adicto Sr. Sanchez Roman y el señor Torres Almunia, apoyado este último por determinados elementos de aquella localidad. Nos dicen también que la Liga Agraria, a la que se ha querido hacer jugar un principal papel en este asunto en contra del candidato ministerial, ni en junta general ni por su comité directivo ha autorizado candidatura alguna, y por último, que el Sr. Sanchez Roman cuenta en el mencionado distrito con valiosos amigos particulares que decididamente apoyan su candidatura, no solo por sus antecedentes políticos, sino por su manera de apreciar, como hizo de aquel país, la situación económica, que tanto afecta a la region castellana.

Han fallecido: En Orense doña Concepcion Garcia Fornos. En Vigo doña Josefa Quiroga Gago Ozares. En Cádiz D. José Casanova Povedal. D. Eduardo Mendoza Pardo y doña Luisa Montenegro de la Vega. En Alcalá de Guadaíra D. Joaquin Carreño. En la Coruña doña Dolores Arangua de la Puente. En Murcia D. Carlos Carlos Picolo y doña Antonia Perez Prada. En Jerez D. Alejandro Gordon Beigbeder. En Cáceres doña Cayetana Mayorago y Obando. En Pous D. Jaime Quer Ballester y doña Isabel Puig Calvet. En Huesca D. Pascual Dumas Rufas y don José Ciria Mairal. En Barcelona D. Gabriel Monseny Serra y D. Tomás Bernades. En Linares el niño César Acosta. En Zaragoza el niño Onate y Garcia. En Hernani D. José Michelena.

«Lemos en La Libertad de Valladolid: «Las noticias más verdaderas convienen en que los hombres armados que han aparecido en tierra de Valladolid, constituyen cuadrillas de ladrones y no partida política.» Ha llegado a Mondariz D. Venancio González. Uno de los bañeros que hacen el servicio en la caseta real ha tenido la desgracia de que se le muera su esposa, dejándole cinco niños pequeños. S. M., apiadándose de su desgracia, parece haber preguntado su nombre para socorrerle.

En una taberna del Grao hubo anteayer una sangrienta escena. A las tres y media, próximamente, se hallaba en la taberna denominada de Garrino, situada en el número 26 de la calle de la Marina, dos sujetos de los que se ocupan en la carga y descarga de buques. Los dos sujetos estaban apurando algunas copas. De pronto trabaronse de palabras por cuestión de quién había de pagar el gasto hecho. El dueño del establecimiento, temeroso de que la polémica terminara de mala manera, envió a la sirvienta a que buscara a los agentes de seguridad. En ese intervalo uno de los bebedores

algo de frío... y el caso es que un enfriamiento es a veces una cosa muy grave... Y no sé las señas de su casa... Me prohibió el acompañarla hasta la puerta é hice la tontería de obedecerla... Si yo supiera dónde vive, podría a lo menos preguntar, informarme quizás tranquilizarme y en el caso de que estuviera enferma prodigarle mis cuidados... ayudarla con mi dinero, que no tendría el derecho de rehusar puesto que es mi futura esposa... pero no sé nada!... ni puedo saber nada! Tengo que permanecer en esta incertidumbre y esta angustia... ¡tes cosa de romperse uno la cabeza contra la pared!

Adriano, desesperado, agitado por los más sombríos pensamientos, llegó a su casa y se acostó. Creemos casi inútil el añadir que en toda la noche pudo cerrar los ojos. XXIV. Al día siguiente por la mañana, a las siete y media, Adriano Couvreur llegó ya a la calle de Caumartin y a fin de que no chocaran sus idas y venidas continuas, entró en un pequeño café-restaurant situado frente por frente del almacén de la señora Thourret, y se hizo servir un caldo. Vió abrirse el almacén, entrar a las obreras y a la modista arreglar los sombreros en el escaparate. Clara seguía invisible. —Decididamente está enferma... se dijo Adriano. —Si yo entrara a preguntar las señas de su casa iría a saber noticias suyas... y terminaría esta incertidumbre que me mata... pero si llega a saberlo... (y como se lo han de ocultar), me guardará rencor y tendrá razón porque un joven que entra a pedir las señas de una muchacha en casa de su maestra, puede hacer suponer muchas cosas... Quizás venga más tarde... Volveré esta noche, y si no está aquí, enviare a un mozo de cuerda a preguntarle... Así no comprometeré a Clara. Adriano se dirigió a toda prisa a su taller. Trabajó mal y de mala gana, las horas le parecieron interminables. Por fin llegó la noche, y volvió a la calle Caumartin, en donde le esperaba un nuevo disgusto.

Una joven, bajo la dirección de la señora Thourret, arreglaba el almacén para cerrarlo. Aquella joven salió con una caja en la mano, y Adriano oyó que la modista le decía, acompañándola hasta la puerta: —Mañana, a las ocho, que es la hora de abrir el almacén... ¡no falteis! Adriano pensó: —Esta recién llegada se ha encargado entonces de las obligaciones de Clara! Hubiera querido correr tras ella é interrogarla, pero no se atrevió. —Quiero salir de dudas!—murmuró de repente; yendo en busca de un mozo de cuerda. En la esquina de la calle encontró uno a quien llevó hasta casi enfrente del almacén de la señora Thourret.

—¿Vais a ir a casa de esa modista?—le dijo —y preguntareis en donde vive la señorita Clara Gervais... El nombre lo lleváis escrito en ese pedazo de papel... Añadiréis que es una señora quien os envía... Voy a esperaros en el café de enfrente. —Bueno. Voy allí. El mozo abrió la puerta del almacén de modas y entró. Tras de los cristales del café, Adriano le seguía con la vista. Vióle, pues, dirigirse a la señora Thourret, cuyo rostro se puso en seguida sombrío y cuya actitud le pareció extraña. La modista gesticulaba, parecía hablar en voz alta y con manifiesta ira, luego terminando un coloquio bastante corto, con un gesto irrito, señaló la puerta al mozo de cuerda. Este se apresuró a salir, atravesó la calle y se reunió con Adriano que le esperaba con extraordinaria emoción, y le preguntó: —¿Qué hay? —Que me enviáis a unos recados bien desagradables, caballero. —¿Cómo es eso? —Me han recibido como a los perros en un juego de bolos, y cuando he preguntado las señas de la señorita Clara Gervais, creí que la señora me arrancaba los ojos. —Pero en fin, ¿quién ha contestado? —Ha contestado: Las señas de esa bribona, de esa ladrona, son el depósito de la prefectura de policía! Adriano palideció y sus manos temblaron. —¿Clara una bribona!... ¡Clara ladrona!... balbuceó aterrado. —Clara presa en la Prefectura de policía! —Si, señor; y la dueña del almacén me ha despedido de mala manera, dándome con la puerta en las narices... El joven pintor, pasándose la mano por su ardorosa frente, no hacía más que repetir inconscientemente: —Ella ladrona!... ¡ella presa!... ¡No es posible!... La dueña del café había oído las pocas palabras que acabamos de reproducir. Acercóse a Adriano y le dijo: —Y sin embargo, es la verdad... si, como supongo, habláis de la señorita encargada del almacén de la señora Thourret... Ayer mañana, el comisario de policía de nuestro barrio, acompañado de su secretario y de dos guardias de orden público, han venido a prenderla... ¡A prender a Clara Gervais!... balbuceó Couvreur con voz ahogada. —Pero ¿por qué... ¿qué había hecho?... —Segun dicen, ha robado a su maestra dos piezas de encaje que valían más de tres mil francos... y según parece también tenía un cómplice... —¡Imposible!... ¡es imposible!... Se equivocan... la acusan injustamente... Clara no ha robado... —¡Estad seguro, caballero, de que si no hubiese pruebas de ello, no la habrían llevado presa! —¡Dios mío!—dijo por fin Adriano cogiéndose la frente con sus manos que la fiebre había vuelto ardorosas. —Si pudiera ser cierto...

ya no era posible creer en nada, en el mundo... ¡Ella ladrona!... ¡Oh! ¡Dios mío!... —¿Conociáis a esa joven, caballero? —Adriano a quien ahogaban los sollozos, contestó: —La conocía... la amaba... y pensaba casarme con ella... —Pobre joven...—murmuró la dueña del café, conmovida como les sucede a todas las mujeres por aquella pena causada por el amor. —¿En quien fiarse ya en la tierra?—prosiguió el pintor con desesperación, —pero a pesar de esas pruebas aparentes, la acusación puede ser falsa... —Desgraciadamente no, caballero. —¿Luego Clara ha confesado? —No por cierto, pero la criada había visto al cómplice y cuando el comisario había preguntado a la ladrona quien era aquel joven con quien la habían visto hablar, no ha querido decirlo... —¿Un joven?... ¡un cómplice!... ¡y yo que tenía tanta confianza en ella!... ¡yo que creía en su honradez tanto como en la mía!... —¡Ah! mi pobre señor, en este mundo sufre uno muchos desengaños!... es preciso no darse pena por una muchacha que no vale la pena!... ¡y aun habeis temido suerte en que la cojan antes de que os casaseis con ella!... Adriano no contestó. Pagó al mozo de cuerda y la media taza de caldo que no había bebido y se marchó. —¿Adónde iba? —De seguro no lo sabía. —Caminaba al azar reptiendo continuamente estas palabras: —¡Ladrona... Clara!... ¡Es imposible!... imposible... imposible!... Por fin, rendido de cansancio, se detuvo; dejándose caer sobre un banco y balbuceando frases incoherentes y sin hilación, que le hacían considerar como un loco por los transeuntes. Cuando volvió un poco en sí, había transcurrido mucho tiempo y daban las doce de la noche en los relojes de París. Adriano se levantó, trató de darse cuenta del sitio en que se hallaba y con paso vacilante y tambaleándose como si estuviera borracho, se dirigió a la calle de Malther. De vuelta en su casa no se acostó y pasó el resto de la noche en llorar sus ilusiones perdidas, sus sueños desvanecidos y su amor profanado...

El proceso verbal del comisario de policía remitido a los tribunales había sido enviado por estos al juez encargado de instruir el asunto. Ese juez hizo llamar al jefe de vigilancia y le dijo: —Preparaos a acompañarme a la calle de los Lions-Saint-Paul, para hacer un registro en la casa, en cuanto haya interrogado por primera vez a esa muchacha. —Clara, —creemos superfluo el asegurarlo no había cerrado los ojos en toda la noche

EL PREMIO GORDO. 99

98 BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

99

98

99

98

99

98

99

98

99

98

99

98

99

98

99

98

99

acó una navaja de Albacete y asestó un golpe a su compañero, entrando el arma por debajo de la tetilla izquierda. El agresor escapó en seguida y el agredido dio algunos pasos buscando la puerta, cayendo allí mismo para no levantarse más. Los agentes de la autoridad presentaron cuando ya se había cometido el delito. El muerto se llama Vicente Ferrer (a) Boca, de 34 años, casado, y con una hija casada, otra de doce años y un niño de siete. Llámase el agresor Ramon Castellon Fabra, de 37 años, casado, sin hijos. Según se decía en la calle donde se cometió el delito, el Castellon tiene un hermano en presidio, por haber muerto a un hombre. Aun se añadía que el hecho ocurrió en la misma calle. Anteanoche aun no había sido detenido el autor del crimen.

De Saffi comunican al Eco Mauritano lo siguiente: «Ha producido profunda indignación en la colonia europea de ésta el bárbaro atropello cometido en las personas de dos súbditos europeos, uno de nacionalidad española y otro de nacionalidad inglesa. El primero, hermano del doctor español que aquí reside, y el segundo hijo de un antiguo comerciante. El caso ha sido como sigue: «Regresando dichos europeos hace dos días de uno de los almacenes situados fuera de las puertas de la población, punto donde acostumbran a reunirse todas las tardes los moros a presenciar espectáculos de saltimbanquis y coleros, fueron acometidos por un loco o vagabundo que tienen por santo los indígenas, y a continuación por toda la muchedumbre que estaba como está de unos 2000 a 3000 moros, con una verdadera lluvia de piedras, debiendo su salvación únicamente a la presteza con que pudieron alcanzar las puertas, aunque heridos ambos; el súbdito inglés, según observación facultativa, con una herida de pronóstico reservado en la región parietal derecha, y el súbdito español con una fuerte contusión en la región temporal izquierda, con herida de la oreja del mismo lado.

Se pasaron las oportunas quejas a los respectivos cónsules y éstos al gobernador, el que, según tenemos entendido, contestó que no se había encontrado a ninguno de los agresores, y que si los aprehendidos conocían a algunos de éstos, que se los llevara que él los castigara. El loco o pilla que empezó el apedreo y cuyo ejemplo imitaron los demás, sigue paseándose por las calles como si en vez de cometer un delito hubiera hecho una acción meritoria, como indudablemente lo ha sido a los ojos de los moros, dado su odio implacable a los cristianos.

Un periódico de Mallorca refiere como acaecido en Santañ, pueblo de aquella isla, el siguiente suceso: «Hacía tiempo que tenían honestas relaciones amorosas dos jóvenes, los cuales pensaban contraer matrimonio en época próxima, cuando dispuso la suerte que el novio cayese enfermo y se agravase en términos de tener que sacramentarlo.

La novia fue a verlo, como es allí costumbre, y durante dos noches consecutivas no se separó del lecho donde su amante estaba luchando entre la vida y la muerte; pero a la tercera noche la novia no pareció. Nadie por el pronto pudo explicarse el extraño caso. El mozo entre tanto se fue agravando más y más, hasta que al fin murió. Cuando se trató de averiguar qué había sido de la novia, se supo que atacada también de otra mortal enfermedad, había fallecido el día antes.

Ambos cadáveres fueron llevados juntos al cementerio y enterrados en una misma fosa.

A LAS OCHO DE LA NOCHE.

La AGENCIA FABRA nos ha transmitido hoy los siguientes TELGRAMAS: Singapore, 27. Hoy ha salido este puerto el vapor correo de la compañía Trasatlántica, «Isla de Mindanao».

Paris, 28. Los boulangéristas fundan grandes esperanzas en las elecciones parciales que se celebrarán el 19 de agosto próximo para cubrir tres vacantes de diputados. En efecto, por reducido que sea el apoyo que les presten los conservadores, la victoria de aquellos es segura.

Londres, 28. El Standard se hace eco del rumor de que el gobierno austriaco ha expresado su opinión favorable a la idea de elegir al príncipe Waldemar de Dinamarca para el trono de Bulgaria. La elección es, sin embargo, muy dudosa, porque como reconoce el mismo Standard, la corte de Copenhague es opuesta a la aceptación, pudiendo Waldemar hermano del rey de Grecia, ser expuesto a una lucha fratricida, dado el antagonismo que existe entre Bulgaria y el reino helénico.

Viena, 28. Telegrafían de la frontera de Serbia que continúa la efervescencia en aquejadas, a causa de la cuestión del divorcio de los reyes. El partido rusoillo a provecha todas las ocasiones para dar muestras de simpatía por la reina Natalia. La situación del ministerio es cada vez más difícil, y se atribuye al rey la intención de formar un nuevo gabinete completamente adicto a la política austriaca.

Londres, 28. Según un telegrama de Copenhague, a las cinco de esta tarde el emperador de Alemania llegará a esta capital, donde permanecerá hasta el lunes por la mañana, con objeto de poder desembarcar el mismo día por la tarde en Alemania.

Se cree que en la entrevista de los soberanos de Alemania y Dinamarca, se tratará principalmente de la candidatura del príncipe Waldemar para el trono de Bulgaria, pero aquí se tienen pocas esperanzas en el éxito de dicha negociación. Viena, 28. Los marinos de la escuadra española surta en las aguas de Pola, han sido objeto de la más cordial acogida en aquel puerto. La escuadra marchará en breve a Trieste y después a Venecia.

Roma, 28. En los centros oficiales se niega en absoluto que tenga fundamento la noticia dada por algunos periódicos parisienses de que exista una cuestión pendiente entre Italia y Francia acerca del supuesto conflicto en la frontera. Teherán, 28. Los turcomanos de la provincia de Asterabad se han sublevado, saqueando varias aldeas y pasando a cuchillo a sus habitantes. Las tropas de la guarnición de Asterabad son impotentes para reprimir el movimiento, que toma proporciones alarmantes. Las autoridades y vecinos de Asterabad han telegrafiado al Shah de Rusia pidiendo auxilios con urgencia.

San Petersburgo, 28. Se acaba de promulgar el convenio entre Rusia y España para la extradición de criminales, el cual comprende también los reos de Estado. Paris, 28. La cuestión de las huelgas continúa en el mismo estado. Tal vez mañana se intente alguna demostración que seguramente será disuelta por la policía. En la cuenca minera de Saint Etienne, el número de obreros declarados en huelga pasa de mil.

Paris, 28 (5 t.). Gran manifestación en estos momentos. Los huelguistas, cantando la Marsellesa, recorren las calles. No se ha señalado hasta ahora suceso alguno desagradable. Noticias de espectáculos: Mañana domingo a las cinco de la tarde tendrá lugar en el teatro de Maravillas la tercera y última representación de la aplaudida zarzuela en tres actos Adriana Angulo. Se ha impreso y puesto a la venta el juguete cómico-lírico en un acto y en prosa titulado Tío, yo no he sido, original de D. Felipe Perez y Gonzalez, música del maestro D. Angel Rubio, y que se está representando con extraordinario éxito en el Príncipe Alfonso.

El señor cónsul general de la república del Uruguay nos ha dirigido la siguiente carta, que publicamos en prueba de imparcialidad: «Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Muy señor mío: En el ilustrado diario que Vd. dirige he leído un suelto en que se afirma que, según noticias particulares venidas de Montevideo, se ha declarado en quiebra el Banco Nacional del Uruguay, de reciente fundación. Algunos órganos de publicidad, entre ellos El Correo, El Resumen y El Siglo Futuro han acogido la versión, unos unos naturales reservando los otros sus dudas. Por otros conductos he sabido que son ya de voz pública en algunos círculos comerciales las especies de que el director gerente de aquella institución ha sufrido pérdidas considerables de dinero, que numerosas casas de comercio se han presentado a la quiebra, y que se han fugado de mi país la mayoría de sus corredores de Bolsa. Como quiera que esas afirmaciones se destruyen por su propia exageración, es de mi deber desmentirlas oficialmente de una manera categórica, pudiendo afirmar que el Banco Nacional del Uruguay alcanza hoy una situación tan próspera como evitable, al punto de que sus acciones se cotizan al 300 por 100 en la Bolsa de Montevideo, y aun en la de Buenos-Aires. No es la primera vez, señor director, que con relación a mi país se propanan en Europa especies semejantes que pueden afectar de una manera directa al crédito público; y sin que hasta ahora nos haya sido dado conocer fielmente la fuente de donde aquellas proceden, quedamos al menos el consuelo de saber que estas artimañas de mala ley son hijas de una torcida voluntad hacia aquella floreciente república. Lejos de la bancarrota, la república del Uruguay tiene hoy su crédito y su progreso afianzados bajo la égida de un gobierno refractario a las inmundabilidades del poder, y en la coexistencia de todos los partidos en las esteras del poder público, se ha hallado el medio de resolver los problemas políticos y económicos que le preparan un porvenir venturoso, mientras que una administración de paz y de orden y de consagración al trabajo, le va señalando un puesto distinguido entre las naciones americanas. Quiera el señor director, con su habitual cortesía, dar publicidad a estas líneas en las columnas de su diario, mientras apelo, por su intermedio, a la hidalgua de los demás, seguro de que han de dignarse rectificar por su parte la noticia de que se hicieran eco. Entretanto me es grato suscribirme su afectísimo S. Q. S. M. B. Pedro B. Casamayou, Consul general del Uruguay.»

Mañana publicará la Gaceta los siguientes reales decretos de Gracia y Justicia: Indultando a José Manuel Perez Fuentes de las dos terceras partes de la pena de seis años y seis meses de presidio mayor a que le condenó la Audiencia de Huelva-Overa por el delito de paricidio frustrado. Conmutando el resto de la pena de ocho años y un día de prisión mayor que la Audiencia de Avila impuso a Roman Alvarez Adanero, por el delito de homicidio frustrado, por la pena de igual tiempo de destierro a la distancia de 25 kilómetros del punto donde cometió el delito.

Indultando a Ambrosio Gonzalez Mendez y Francisco Bien Sanchez, de la mitad de las penas de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional a que le condenó la Audiencia de Zamora por atentado. Resoluciones de Marina: Disponiendo continúe desempeñando el destino de jefe de negociado de la comisaría-intervención del departamento de Cádiz, el contador de navío D. Ricardo Montojo. Nombrando segundo comandante del crucero Castilla, al capitán de fragata D. José Pagliery. Disponiendo el envío de 200 individuos de marinería al apostadero de la Habana. Concediendo la cruz de plata del Mérito naval blanca a los sargentos de infantería de marina Hermenegildo Linares y Juan Cerro.

Esta mañana ha tenido lugar en el juzgado municipal del Hospicio un juicio de faltas por no haberse desubierto don J. M. al pasar anteanoche el viático por la calle de Fuencarral. Parece ser que requerido por uno de los acompañantes y más tarde por los guardias de seguridad, el denunciado se resistió a descubrirse, provocándose con este motivo un conflicto entre los que acompañaban a S. D. M. y el público que lo presenciaba. El juez del distrito Sr. Llombart, de conformidad con el dictamen fiscal, ha impuesto al D. J. M. la pena de cinco días de arresto y cinco pesetas de multa y las costas con arreglo al párrafo 1.º del artículo 586 del Código penal y por perturbar los actos del culto, ofendiendo los sentimientos religiosos de los concurrentes.

El ministro de Ultramar ha dirigido, como ya hemos anticipado, una importante real orden al gobernador general de Filipinas, escitando su celo para que dicte medidas encaminadas al fomento de la riqueza del país y a su benéfica explotación. Se refieren principalmente esas medidas a los cultivos más desarrollados y conocidos entre los naturales de las islas, como son la caña de azúcar, el café, tabaco y el algodón, sobre todo este último, a cuya adquisición destina la industria manufacturera nacional más de 12 millones de duros anuales, indicando que para el desarrollo del algodón sería conveniente escitar a los principales de los pueblos para que verifiquen grandes siembras de la misma planta; promulgar una cartilla agrícola que dé a conocer su cultivo, establecer concursos y premios por la Sociedad Económica, etc.

También dice que deben ser objeto de especial atención las obras públicas, acelerando la construcción del puerto de Manila, indispensable para el comercio, estudiando otros nuevos en Luzon y Visayas, así como la construcción de faros y la preparación de un plan completo de comunicaciones en las islas de más población. Y termina recomendando que se atienda a la guarda de los montes públicos y terrenos del Estado, para evitar aprovechamientos indebidos, a la guardería rural que defiende las propiedades particulares por medio del aumento de la Guardia civil, que es lo preferible, ó de dependientes de las autoridades locales; y a la creación, en fin, de instituciones de policía sanitaria, ornato y comodidad para los vecinos, necesarias ya por el desarrollo de la capital y de otras poblaciones de provincias.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hasta la hora de cerrar esta edición los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR del interior: San Sebastian, 28 (9:40 m.). El Sr. Leon y Castillo, embajador de España en Paris, ha llegado a esta. Después de cumplimentar a S. M. la reina regente, ha conferenciado con el Sr. Sagasta, saliendo en seguida para Biarritz. Dices que S. M. la reina seguirá en esta capital hasta ver cimentadas las obras de su nuevo palacio.—Aguilar. San Sebastian, 28 (1:20 t.). Han sido firmados los decretos autorizando el arriendo de su local para oficinas de Hacienda en Murcia; jubilando a don Juan Manchon Sanchez, excedente del cuerpo de aduanas y concediéndole honores de jefe superior de administración; jubilando a D. Francisco Sanquero, inspector general de Hacienda de Cuba, excedente; concediendo honores de jefe de administración a D. José Murgui; autorizando la compra de un parque aerostático, trasportable a vapor, con destino al batallón de telegrafos; refundiendo en el cuerpo auxiliar de oficinas militares los de secciones-archivo y escribientes de ejércitos de Ultramar.—Aguilar. San Sebastian, 28 (8:20 t.). S. M. no ha mostrado hasta ahora propósito de visitar otras provincias. Nada justifica el rumor de que el señor Alonso Martinez vaya a marchar a Madrid; el ministro de Gracia y Justicia seguirá aquí hasta que termine la jornada.

El Sr. Sagasta no ha fijado aun la fecha de su regreso, se detendrá en Avila cuando lo verifique. Mañana marchará a Madrid los señores Calveton, Minguez y Teijon.—Aguilar. Barcelona, 28. Interior, 71-26 fin de mes; 71-35 fin próximo. Exterior, 73-95 fin de mes; 74-32 fin próximo. El juzgado de instrucción del Norte ha continuado hoy las diligencias sumarias referentes al crimen de la calle de Fuencarral. Lo más saliente que hay que consignar hoy es que los señores Garcia Alonso, redactor de El Correo, y no el redactor del mismo Sr. Flores, como se ha dicho, y Oliver, de El Resumen, han manifestado al juez instructor que habrían oído decir a un camarero de una pastelería de la calle del Ave Maria que el día 17 de mayo último había visto en la cantina de Matilde de la Torera, establecida entónces en la Pradera de San Isidro, a José Varela, quien negándose a pagar el gasto que había hecho, exclamó: «Yo pagaré detrás de las tapias del cementerio.» El camarero dice que contestado afirmativamente, celebrándose el consiguiente careo entre los Sres. Garcia Alonso, Oliver y el camarero. Mañana se celebrará otro careo entre el camarero y Varela. Así se nos ha dicho sin que respondamos de su veracidad.

El gobernador civil ha impuesto una multa de 500 pesetas a la dueña de la casa calle de Jardines, 38, por faltar al reglamento de higiene, sometiénola a la acción de los tribunales de justicia por los malos tratamientos de que suelen ser víctimas algunas de sus huéspedes. Para esta tarde estaba citada en el gobierno civil la junta técnica de teatros, con el fin de ocuparse de las condiciones en que ha de instalarse el alumbrado eléctrico en el teatro Lara y de proponer las obras necesarias para que dicho coliseo reúna las condiciones de seguridad que se exigen por el reglamento de teatros.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hasta la hora de cerrar esta edición los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR del exterior: Constantinopla, 28 (10 m.). El licenciamiento de soldados asciende al número de 40000, y aunque los convocados son 25000, estos no serán incorporados en mucho tiempo a sus regimientos. Resulta, pues, de esto un sintoma pacífico y una positiva economía para el presupuesto. Viena, 28 (9 m.). Han regresado últimamente a esta capital la princesa Clementina de Coburgo, el ministro de la Defensa nacional de Hungría, M. Fejervary y el embajador de Italia, conde Nigra. San Petersburgo, 28 (9 m.). Ha decretado el gobierno que todos los juramentos judiciales se presten en lo sucesivo en lengua rusa. Los que contra-venían esta orden serán castigados severamente. Paris, 28 (1 t.). Los miembros del comité francés en la Exposición de Barcelona dieron ayer un banquete en el Hotel Continental, en honor del pianista Planté y del cantante Mausel. A los postres el comisario general de la Exposición, Mr. Prevet, brindó a la salud del presidente de la república francesa y de la reina regente de España, teniendo frases de gratitud y elogio para los españoles, que tan cordial acogida han hecho a los expositores franceses, especialmente para los Sres. Girona, Riis y Tauler y coronel Lopez Fabra. Su discurso fue recibido con grandes aplausos.

Paris, 28 (1:10 t.). El general Boulanger ha declarado a un redactor del Intransigente su intención de ir al departamento de Somme y acaso al Charente inferior. Paris, 28 (3:22 t.). (TELEGRAMA DE A. CALZADO.) Exterior, 72-87; 73-82 con 0-30 (agosto); 73-90 con 0-25 (agosto).—3 por 100 francés, 83-90.—Cubano, 503-75.—Rio Tinto, 503-75.—Tharsis, 135-00.—Turco, 44-67.—Banco Ottomano, 324-37.—Norte de España, 281-25.—Alicante, 267-80.—Egipto, 406-25.—Panamá, 290-00.—3 por 100 portugués, 63-25.—Obligaciones de Puerto Rico, 288-75.—Banco general de Madrid, 292-50.—Mercado muy firme. Londres, 28. Exterior, 72 1/2. Berlin, 28. Exterior español, 72 3/4. ULTIMA HORA. En la Bolsa hemos oído decir esta tarde que el ministro de Fomento Sr. Canalejas, había multado a varias empresas de ferro-carriles por faltas cometidas en el servicio de las líneas.

También se ha dicho que el informe pedido a alguna oficina consultiva se inclinaba a la condonación de las multas, pero que el Sr. Canalejas no se había conformado con el referido dictamen porque su resolución es no levantar ninguna de las multas que se impongan por causas como aquellas. También hoy ha ocurrido otro homicidio en provincias. En las inmediaciones de Lillo, un vecino de la comarca ha matado en riña a otro paisano suyo, de una puñalada. El homicida ha sido preso. Hoy dicen de San Sebastian a El Imparcial lo siguiente: «La llegada a esta población del Sr. Leon y Castillo ha dado margen a que se habie hoy con preferencia a todo de la actitud de los emigrados en Paris, y por lo tanto cuestión de orden público. He procurado informarme, y puedo asegurar que no hay ni siquiera indicios capaces de causar alarma. El Sr. Moret telegrafía con gran frecuencia a los gobernadores de las provincias fronterizas a Francia, encomendándoles gran vigilancia sobre los manejos republicanos. El gobernador de San Sebastian redobla su vigilancia; pero cree, y como él piensa la mayor parte de los políticos, que la cuestión de orden público no debe preocupar al gobierno y que la insistencia con que se viene hablando de ella sólo favorece al Sr. Ruiz Zorrilla. El Sr. Sagasta aplaude el celo que en este asunto demuestra el Sr. Moret; pero cree que no existen motivos fundados que justifique alguna alteración del orden público. El presidente del Consejo acentúa esta opinión después de su conferencia con el Sr. Leon y Castillo.» Estas noticias han sido comentadas con cierta viveza, y en nuestro deseo de conocer los comentarios hemos averiguado en algún círculo político se ha creído ver en ellas, caso de que sea total su certeza, algo que pueda molestar al Sr. Moret por su actitud en la cuestión de orden público. No penetramos nosotros en el fondo de las intenciones, pero no debemos callar lo que se dice para que no se le dé mayor alcance; y se ha dicho en efecto que aquella interpretación se había dado al telegrama en algunos círculos.

Se ha empeñado El Imparcial en suponer a diario que el plan del actual ministro de la Guerra se reduce a suprimir gran número de unidades tácticas, a rebajar la cifra reglamentaria del ejército activo y a pedir informe acerca de ambos extremos a la junta consultiva de Guerra. Ignoramos la idea que guiará a nuestro colega para acoger en sus columnas cuantos rumores circulan en materia de suyo delicada, pero podemos asegurar una vez más que ni los propósitos del señor general O'Ryan guardan armonía con semejantes rumores, ni hay tampoco indicio alguno que corrobore lo que El Imparcial considera seguro en alas de su empeño sistemático. Parece cierto que el Sr. Muro y el señor Gamazo no tienen los mismos pensamientos ni las mismas convicciones en la cuestión agraria. Se dice que el Sr. Muro es más acentuadamente proteccionista, y en esto discrepan. Por lo que se refiere a diferencias entre el Sr. Gamazo y los más adictos amigos del gobierno propósito de las próximas elecciones de un diputado por Cervera (Palencia), esas diferencias no tendrán el menor alcance político ni en la lucha ni después de la lucha. El Sr. Gamazo patrocina la candidatura del Sr. Torres, y los más cercanos por su situación al gobierno, la del Sr. Sanchez Roman; pero las elecciones serán de guerra galana y de neutralidad estricta por parte del ministro, y no quedará ningún rozamiento después de verificada la elección referida. Un incendio ocurrido en Calanda (Teruel) ha reducido cuatro casas a cenizas. No han ocurrido desgracias personales. El ministro de la Gobernación ha estado esta tarde en la Moncloa, donde se piensa establecer un parque. No se puede fijar en Madrid todavía el día del regreso del presidente del Consejo de ministros. No es exacto que se sepa ya en España que Su Santidad no acepta reducción ni economías en el presupuesto del clero. Ahora que esto se dice, como cuando se dijo lo contrario, se da la respuesta, según nuestros informes, antes de que se haya hecho la pregunta. Seguimos, por lo mismo, afirmando que la negociación correspondiente no se ha entablado todavía. Preguntábase esta tarde si durante las vacaciones funciona alguna sección del Consejo de Estado. Ninguna. Cuando de algún asunto urgente es necesario que el alto cuerpo se ocupe, se convoca a reunión extraordinaria; pero nada lo hace preciso por ahora ni probablemente en el tiempo que queda de las vacaciones.

Table with columns: Sorteo del 28 de Julio de 1888, PESETAS, NUM., POBLACIONES. Lists winning numbers and amounts for various population groups.

Table with columns: PREMIADOS CON 300 PESETAS. Lists winning numbers and amounts for 300 peseta prizes.

De nuestro corresponsal especial cerca de la corte recibimos la siguiente carta: «San Sebastián, 27.

El incidente personal surgido de sobremesa en la terraza del Casino entre el hijo de un ex-ministro de Fomento y un importante funcionario de la sucursal del Banco de España en esta capital, ha tenido desenlace en la isla de los Paisanos.

El gobernador civil, Sr. Jimeno de Lerma, relando por el cumplimiento de la ley, comprometió la palabra de las personas a que almorzara para que no ventilasen la cuestión en el territorio de su mando, después de procurar inútilmente por cuantos medios le sugirió su buen talento, que el asunto tuviese solución satisfactoria.

Muy de mañana se trasladaron en coche a la frontera, y en la isla citada, mitad francesa, sometieron a las armas las satisfacciones del honor.

Se dice que el duelo se verificó a sable con punta afilada y que a los primeros encuentros resultó uno de los contendientes con un leve rasguño y el otro con dos heridas ligeras en la mano y una algo profunda en el antebrazo, que le tiene postrado en cama a causa de la fiebre traumática.

La isla de los Paisanos se halla en el Bidasoa. Es de poca extensión y está poblada de árboles. Al hablar de ella viene a la memoria el matrimonio de Luis XIV con María Teresa, allí celebrado.

El Sr. Sagasta ha diferido hasta mañana su regreso a Madrid. El presidente del Senado, señor marqués de la Habana, ha venido de Biarritz a cumplimentarle y hoy ha vuelto a la vecina población francesa.

El Gran Casino se animará mucho a contar de estos últimos días de julio. Ofrecerá, según se dice, todos los atractivos propios de este clase de centros de recreo, hasta donde lo consentan los preceptos legales.

El día 29 se celebrarán carreras internacionales de velocipedos con premios de la sociedad, de algunos personajes que veranean por aquí y de la familia real.

S. M. la reina, la infanta doña Isabel, la princesita de Asturias y la infanta doña María Teresa visitaron ayer tarde el convento de Miracruz, situado en el punto más culminante del camino de Pasajes.

En aquella casa, regida por monjas de la Asunción, se educan unas 30 niñas internas y las pobres de los caseríos inmediatos.

S. M. examinó la exposición de labores de fin de curso, entre las que figuran bordados, costuras, flores de artefacto y varios dibujos. Acompañaron en su visita a la real familia la condesa de Sorrondegui, los generales Casallo y Llano y el señor marqués de Sierra-Buñones.

Ha abandonado la Concha uno de los yatch

de recreo que fondearon el día de la reina. El otro continúa al abrigo de la isla de Santa Clara. La prensa ha sido invitada para verla esta tarde a las cuatro.

Se dice que mañana sábado habrá una gran fiesta a bordo y que la cubierta quedará convertida en un verdadero jardín.

Parece que la real familia ha sido invitada y es muy probable que no asista por el firme propósito de la reina de mantener el retraimiento en que vive la corte.

Si S. M. concurrese, tocaría en el yatch la orquesta del Casino.

Por la noche se iluminará el citado buque, acercándose cuanto sea posible a la playa y a los hoteles de las infantas doña Isabel y doña Eulalia.

Los paseos se ven concurridos, especialmente el de la Concha, a la caída de la tarde. La colonia veraniega sigue mostrando predilección por el juego de pelota. ¡Ja-ja! está lleno de gente hasta para ver cómo se inicia en la fiesta los pelotaris del porvenir.

Anoche se estrenó en el Circo la última obra de Clapi y Ramos Carrion. La Bruja obtuvo gran éxito, repitiéndose a instancias del público la jota, el coro del juego de pelota y el terceto del último acto. Las señoras Nadal y Quintana, los señores Navarro, Lopez, Diez Madrid y cuantos artistas la interpretaron, fueron muy aplaudidos. Era día de moda y el teatro estaba brillante. Se podía tomar nota de cuantas personas de significación hay actualmente en la capital de Guipúzcoa. Solo se veían desocupados los palcos de la familia real y de su servidumbre.—Agular.

DIARIO DE AVISOS DE MADRID DEL DOMINGO 29 DE JULIO.

ALMANAQUE

FANTO DEL DIA.—Dom. X después de Pentecostés.—Sta. Marta Virgen, San Felix Papa y Santos Simplicio, Faustino y Beatriz, mártires.

Sol: sale a las 4:54 y se pone a las 7:48.

CULTOS PARA EL 29

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Comendadoras, donde habrá misa mayor, y a las cinco y media de la tarde, sigue la novena de Santiago y predicará el Sr. Sarmiento.

También habrá procesión. En San Millán empieza novena a San Cayetano y dirá el sermón por mañana y tarde el señor cura.

En Monserrat sigue la novena de Nuestra Señora de las Nieves, predicando D. Mariano Morlans.

En San Ignacio, al anochecer, la del titular y dirá sermón el Sr. Utrera.

En la Catedral y en las parroquias habrá misa cantada.

En los Servitas habrá ejercicios por la tarde, predicando D. Eduardo Sanchez.

En las Arrepentidas id. el Sr. Gamir. En el Caballero de Gracia el Sr. Martinez. En San Ginés, por la noche, el señor cura.

La misa y oficio son de la Dominica. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia, ó de la Cabeza en San Ginés.

FUNCIONES RELIGIOSAS

En el convento de monjas Mercenarias de Don Juan de Alarcón, el domingo 29 del corriente habrá misa cantada a las nueve de la mañana, estando de manifesto S. D. M.

CLASES PASIVAS

Los individuos de estas clases que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de la junta, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente en el edificio Platería de Martínez, desde las once de la mañana a las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 1.º de agosto.—Montepío militar, letras de la R a Z.—Montepío civil, letras de la M a la Q.

Día 2.º.—Montepío civil, letras de la R a la Z.—Tropa.

Día 3.º.—Montepío militar, letras de la A a la E.—Jubilados.

Día 4.º.—Capitanes.—Tenientes y alféreces.—Marina.—Montepío civil, letras de la D a la G.

Día 5.º.—Montepío militar, letras de la F a la LL.—Cesantes.—Exclaustrados.—Secuestros.

Día 6.º.—Coroneles.—Montepío civil, letras de la LL a la LL.—Montepío militar, letras de la M a la Q.—Hemuncionarios.

Día 7.º.—Tenientes coroneles.—Comandantes.—Plana mayor de jefes, incluso brigadieres.—Montepío civil, letras de la Z a la C.

Días 8 y 10.—Mesas de supervivencia.—Residentes en el extranjero.—Altas de todas clases.—Todas las nominas sin distinción.

Día 11.—Retenciones.

ESTADO ATMOSFÉRICO

La temperatura máxima de ayer en el Observatorio de Madrid fue de 31.2 grados; la mínima de 13.4.

El día de hoy en Madrid ha sido caluroso y despejado.

El termómetro del Sr. Grasselli señalaba 23 grados a las siete de la mañana, 33 a las doce del día y 34 a las tres de la tarde.

El barómetro indica lluvia o viento.

CASAS DE SOCORRO.

El día 28 se asistieron en las de esta capital 90 accidentados: 29 graves, 48 leves y 13 de pronóstico reservado.

ENTERRAMIENTOS

El día 28 se dio sepultura en los cementerios de esta capital a 37 cadáveres y 4 fetos. De difteria, 2.

HOSPITALIDAD DE LA NOCHE

En la noche del día 27 se ha dado hospitalidad, cena y desayuno, en el Asilo del Sur, a 16 hombres y 8 mujeres.—Total, 24.

AVISOS ÚTILES

F. N. Salgo mañana. Cada día más.

A. ¡Si pudieras escribir! Tuvo. Z.

D. G.—Recibido. Sin novedad. Confió en ti. Cuidate mucho. Te amo.—M.

CATEDRAL DE LA ALMUDENA

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like 'Suma anterior', 'De doña María Sainz, piedra número 95', etc.

SUMA ANTERIOR..... 141620 68

De doña María Sainz, piedra número 95..... 400

Señora viuda de Rivera, piedra número 1039..... 430

De San Lorenzo y San Millán, por junio..... 400

Suscripción a cargo de D. Manuel Calderon por mayo..... 400 30

Recogido en los cepillos en junio..... 400

De S. M. la reina (Q. D. G.) por julio..... 1500

De D. Pedro Sanchez Blanco, piedra número 40..... 50

De la parroquia de San José, por mayo..... 453

Del Excmo. Sr. Marqués de Urquijo, segundo semestre del año actual..... 7500

De la parroquia de San Luis por junio..... 606 42

De la Congregación de Presbiteros Naturales de Madrid..... 75

Cuarenta Horas en el Caballero de Gracia..... 31 40

San Marcos, por junio..... 175 30

Cuarenta Horas y cepillos..... 83 30

Ilustre cabildo, por junio..... 90

De Atocha y la Concepción, por id..... 149

Mesa petitorio de la cripta en las novenas de junio..... 80 05

SUMA..... 132649 28

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 28

Table with 3 columns: Description, DEL 27, DEL 28. Includes 'ULTIMOS PRECIOS', 'Duda perpét. al 4 0/0 interior', 'Idem id. pequeños', etc.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 29.

PRINCIPE ALFONSO.—4 1/2.—1 comici tróntati.—Tío, yo no he sido!—Certámen nacional.

9.—Certámen nacional.—Tío, yo no he sido!—Pájaro pinto.—Certámen nacional.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—3.—Gli Ugonotti.

FELIPE.—3 1/2.—Los tres recién nacidos.—Los primos.—La gran vía.

9.—Soltero y marit.—Quién fuera libre!—La diva.—La gran vía.

MARAVILLAS.—5.—Adriana Angot.

9.—La verdad desnuda.—Cómo está la sociedad!—Nanon.—(Segundo acto.)

RECOLETOS.—9.—El golpe de gracia.—La tertulia de Mateo.—Despacho parroquial.—Apolo y compañía.

PRICE.—5 y 9.—Dos grandes funciones cómicas a precios económicos, en las que tomarán parte los más notables artistas: Mr. Lepere, el misterio del globo; la orquesta infantil aragonesa y los clowns Corra y Foote.

CIRCO HIPÓDROMO DE YERANO (paseo del Prado, junto al Dos de Mayo).—4 1/2 y 9.—Dos grandes y variadas funciones, en las que tomarán parte los principales artistas de la compañía. Segunda presentación Kreino.—Gran rebaja de precios.

ELISEO MADRILEÑO.—Gran baile campestre desde las cuatro de la tarde a dos de la madrugada.

CUBA DE LOS DOS FRANCOIS.—Concierto desde las siete. Tranvía, 30 cént. ida y vuelta.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.—5 1/2.—Se lidiarán cuatro novillos de puntas, que serán estoqueados por Currito Avilés y el Loco, y se correrán novillos embolados para los aficionados.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes é industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales. Envía tarifas de precios a las personas que las pidan. OFICINAS CARMEN 18 1.º MADRID. TELEFONO NUMERO 517.

ESTÓMAGO. Doble magnesia incolora, antibiliosa y efervescente, preparada por R. Hernandez. AGUA CARMELITAS BOYER. contra la Apatheja, el Colera, Mareo, Flatos, Desmayos, Indigestiones y vómitos. Exigiese la Firma de: Boyer. SE VENDEN DOS CARROS Y 40000 sacos. Sta. Teresa, 8, pral. derecha. DINERO VERDAD. sobre hipotecas, muebles, activos, pasivos, militares y toda clase de garantías que convengan. Reserva y prontitud. ALMONEDA. Se hace todos los días no festivos de muebles y enseres de casa, de 3 a 7 de la tarde, en la calle de Fuencarral, 33 y 37, pral. izda. ALCALA 19. HAY ASCENSOR. CABALLO DE TIRO. bueno y barato.—Sacramento, 1. DART.—SE CEDEN DOS GABINETES. Flor Baja, 18 y 20, pral. HOTEL CON JARDIN Y ESPAÑOL. cines, naipes, agua y gas para poder instalar en ellas una gran industria fabrica de hielo, helado, imprenta, etc. etc. se vende en ALCALA. Razon, Santa Feliciano, 17, principal izquierda.

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORA DOÑA RAMONA GOMEZ Y GOMEZ VIUDA DE PORTILLO FALLECIÓ EL DIA 30 DE JULIO DE 1887. R. I. P. Su hijo D. Francisco Portillo y Gomez, su hija política, nietos, hermanos, primos, sobrinos, demás parientes y testamentarios, Suplican a sus amigos la encomienden a Dios y se sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la parroquia de San Luis de esta corte, a las nueve de la mañana del lunes 30 del corriente, en lo que recibirán favor. Todas las misas que se celebren en dicho día en la referida parroquia é iglesia del Caballero de Gracia serán aplicadas por el alma de dicha señora.

476 GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE O. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS Galano, que vivió en el siglo XVII, había visitado la Armenia; pero es probable que poco ó nada se hubiera aumentado el caudal de conocimientos que trajo de su viaje si los armenios no hubiesen llegado también a Europa con motivo de la fundación del celebre convento de los Mercurianos de Venecia, de que más adelante hablaré con alguna extensión. El establecimiento de estos religiosos, cuyas prensas son bien conocidas por el Jujo y la corrección tipográfica, propagó, en el comercio de libros, los antiguos manuscritos de sus escritores, que cundieron entre los literatos tanto como se han difundido ahora entre nosotros las obras clásicas de la literatura alemana ó italiana, y contribuyó en gran manera a amenizar el estudio de la lengua y literatura armenia. Bajo este respecto merece la Francia los primeros timbres, pues a ella debemos los eruditos Villette, Veyssiere, más generalmente conocido con el nombre de Laeroze, y docto abate Villefroy. Pero el que más ha sobresalido es el ilustre Saint-Martin, cuya muerte reciente ha de llorar las letras y los orientalistas. Creo deber advertiros, para vuestro conocimiento, que en varios puntos he utilizado las investigaciones de este sabio, especialmente en cuanto tiene relación con la parte geográfica.

de Thiras, hijo de Gomer, aunque, según la escritura, parezca ser hijo de Gomer. Según estos historiadores, este Thorgom fue padre de Haig, primer caudillo de su nación. Las tradiciones georgianas concuerdan cabalmente con esta opinión, y así los armenios como los georgianos y todos los pueblos del Cáucaso son conocidos con la denominación general de Thargomasi, ó descendientes del patriarca Thargomas, cuyo primogénito, llamado Haos, es sin disputa el propio Haig de que he hablado. El origen del nombre Armenia es muy incierto. Los historiadores nacionales lo buscan en Aram, uno de sus reyes más antiguos, y que adquirió gran renombre por sus muchas conquistas. «Refiérese de Aram—dice Moisés de Khoren, el historiador más celebre de su nación—muchos rasgos de valentía y grandiosas hazañas, que dilataron en todas direcciones los límites de la Armenia. De su nombre formaron todos los pueblos el que dan a nuestro país. Los griegos lo llaman Armeni, los siros y persas lo apellidan Armenig.» Esta misma opinión manifiestan otros muchos escritores: lo que prueba que, sea cual fuere el origen de este nombre, no cabe duda en que a lo menos es antiquísimo.

Si la labranza hubiese alcanzado en este país el grado de perfección a que la han llevado algunos pueblos de Europa, y si, por otra parte, la administración caprichosa y despótica de los turcos ó las correrías de los kurdos, que devastan toda la parte meridional, no desalentasen al labrador, no cabe duda en que este país vendría a ser una mina inagotable de todos los productos agrícolas. La desdichada situación política en que de algunos siglos a esta parte yace este malhadado país, ha trocado y menoscabado la superficie del suelo. Hablan los antiguos de las selvas frondosas y dilatadas, de que ni una huella se echa de ver en el día. Ni el cultivo ni el arte han reparado las perpetuas devastaciones de las guerras é incendios. Los infelices labradores estaban imposibilitados de volver a plantar lo que el acero ó la tea había destruido, y las laderas de los montes dofr. udadas de sus bosques, no han podido detener en sus quebradas las aguas de las nieves que conservaban el saludable frescor en medio de los calores del verano; de modo que un sol devorador calcina ahora durante algunos meses el mismo suelo que en el restante del año se ve cubado de empedernido hielo. Muchos valles han parado en absolutamente estériles, y los dilatados prados, faltos de verdor y de vegetación, recuerdan al viajero las desoladas sabanas de la Tartaria. Los pinos—dice Tournefort al visitar estas regiones—empiezan a escasear, y venese poquitos que dan semilla. No sé cómo se gobernarán cuando hayan derribado todos los árboles corpulentos, pues no pueden sin ellos alzar, no diré las casas en las que emplean las vigas para sostener la techumbre; pero ni siquiera las chozas, que son las viviendas más comunes, y cuyas cuatro paredes están formadas de hileras de pinos clavados de punta en el suelo y añanzados en los ángulos con clavijas de madera. Los armenios, muy lejos de conservar para sus descendientes la madera de carpintería, han ido derribando las selvas sin plantar renuevos; y de ahí es que ya en el día se ven en la precisión de habitar en barracas de arcilla, las que, diseminadas por aquellas inmensas llanuras, se confunden en la lejanía con las hierbas amarillentas y abrasadas por el sol durante los ardores del estío. La vid se da perfectamente en este país, y la calidad de los vinos sería superior, sin duda, si se mejorase el modo de prepararlos. Los armenios, fundándose en la tradición bíblica que señala el monte Ararat como el sitio donde se reposó el arca, pretenden que Noé se estableció al principio en estos sitios, y que la ciudad de

Nakhdjavan, que significa lugar del primer desembarco, corrobora este hecho por la antigüedad de su nombre. A esto añaden que en este mismo paraje plantó la vid el patriarca. Bajo este concepto, enseñaron a Chardino, a una lengua de Eri van, un pequeño cercado que aseguran ser el de Noé. Confirma al parecer este hecho el nombre de Agorhi que lleva esta cortijada, y que se supone derivar de las dos palabras arguri, que significa el plantó la vid. También prosperan en este suelo el trigo, la cebada, la avena, el centeno y demás cereales. Columela, Plinio y Diodoro Siculo han ponderado la excelencia y abundancia de los frutos de Armenia, que se enviaban a Babilonia por el Tigris. Estos frutos, que nada han desmerecido en el día, son la aceituna, la naranja, el limón, el arbréjigo el melocoton, el abridor liso, la mora, la ciruela, la pera, la manzana, la nuez, el higo y el melon. La miel, que se saca de los montes, es sabrosa y delicada; y la cera, que forma otro de los principales renglones de comercio, se extrae para la Rusia y Constantinopla, así como el cáñamo y el algodón. También abunda la seda; pero los naturales no saben hilarla ni tejerla. Las montañas situadas al Norte contienen ricas minas de plata y cobre, que se beneficiaron ya en la más remota antigüedad, y encuentranse además imán, salitre, azufre y betún. El rubiarbo de Armenia es de calidad tan superior casi como el de la India, y es de presumir que los botánicos harían ricos y abundantes descubrimientos en este país. Plinio cita el laser, tan apreciado por los romanos, y que se sacaba de la Media y de la Armenia. Sería de suma importancia averiguar la virtud de un vegetal que dicho naturalista llama adamántida, cuya virtud, según el mismo es tal, que despoja de su ferocidad al león que lo come. Llámalo hijo de la Armenia y de la Capadocia. Ponderase mucho la excelencia de la regalicia, glycyrrhiza, de las orillas del Araxes, la cual adquiere una magnitud portentosa, y según los viajeros, mayor aún que la de España, Rusia y Alemania. La flora de Armenia, explorada de paso, y tan solo en algunas partes, por Tournefort, es riquísima. Vense, entre otras plantas, una especie hermosísima de adormidera, llamada ailon, y cuyas puntas sazonadas sirven de alimento; la morina, algo más gruesa que el dedo pulgar, de un pie de largo, dividida en fibras pardas, rajadas, con barbillas y exhalando el olor de la madre-selva; el cacharys oriental, de hojas aromáticas, pero acres y amargas; la betonia oriental; el efedra llamado por los botánicos la blan-

ta más hermosa de Oriente; el acónito mata-lobos; la casida, de hojas recortadas como la germandrina; el lepidio, de hojas de berro rizado; el carduus oriental, cuyas flores no echan olor y las hojas tienen un sabor amarguísimo; la cuscuta, que abunda en las margenes del Araxes, el polygonides, arbusto de tres ó cuatro pies de largo, cuyas flores exhalan el olor de las del tilo; el lychnis y el geum; y en fin, la campanula y la ferula orientales. La temperatura de Armenia es varia, como sucede en todo país montuoso, y el clima de la parte setentrional es muy frío, al paso que las provincias del Sur experimentan el calor intenso de la Siria. En lo antiguo los reyes de Armenia tenían sus residencias de invierno en las llanuras meridionales, y sus quintas de recreo en el Norte, donde veraneaban. «El ambiente es puro—dice Chardino—pero muy frío aun suele nevar por el mes de abril, motivo por que los campesinos entierran sus viñas y no las descubren hasta la primavera.» M. Amadeo Jaubert, en su relación del interesante viaje que hizo a Armenia y a Persia en el año 1806, y a quien debemos noticias preciosísimas, dice que el clima de Erzerum es en extremo riguroso, que se ha visto nevar en aquella ciudad el 27 de junio; en toda la parte setentrional no desaparece la nieve de los campos hasta el 10 ó 15 de abril, y que á veces sobreviene repentinamente el invierno en el mes de agosto. En 1808, cuando el general ruso Godovich bloqueaba á Eri van, habiendo sido rechazado con bastante pérdida tuvo que retirarse a Tiflis; pero hallándose en aquel punto se vió sorprendido por el invierno y perdió la mitad de su ejército. Sin embargo, generalmente hablando, puede asegurarse que el clima es salubre, y pruebanlo la robusta complexion y sanidad de los naturales. El aire es vivo y puro a causa de los vientos que bajan continuamente de las sierras. El setentrion de la Armenia está cerrado por una valla de elevadísimos montes que lo separan de la Georgia y se extienden por el país de los Lazes hasta el mar Negro. Los turcos les dan el nombre de Elkezi, y los armenios el de Methin ó Tenebrosas, a causa, sin duda, de las neblinas que sin cesar envuelven sus cumbres. La cordillera que corre hacia el Sudoeste se apellida Ben-gueul, que en lengua turca significa mil lagos, con motivo de los innumerables rios y torrentes producidos por las nieves y ventisqueros, que forman dilatados receptáculos de donde se despeñan los rios de que hablaremos luego.